



La columna de la Educación Superior Técnico Profesional en Chile

Fortalecer el sector y contribuir en políticas públicas en materia educacional era el propósito, en 2011, de las Instituciones de Educación Superior Técnico Profesional (ESTP) al agruparse en Vertebral. Hoy, 23 Instituciones de ESTP que cuentan con Acreditación por parte de la Comisión Nacional de Acreditación son parte de esta asociación gremial que convoca más del 96% de la matrícula TP a nivel nacional, con más de 460.000 estudiantes en todo el país.

Frete al crecimiento del ámbito y a las realidades propias de cada zona, a partir de 2019 comenzaron a constituirse los Capítulos Regionales del Consejo de Rectores de Vertebral en Coquimbo, Biobío y La Araucanía, estableciéndose en 2021 en Valparaíso, donde se ha seguido el camino recorrido a nivel nacional, generando valor social de forma local. El Capítulo Regional, compuesto por **Aiep, Culinary, Duoc UC Valparaíso, Duoc UC Viña del Mar, Inacap** y el **IP y CFT Santo Tomás**, congrega a cerca de 36.000 estudiantes, que representan el 77% de la matrícula total del sector.

Tal como indica **Claudio Salas, director de Duoc UC Sede Valparaíso y coordinador del Capítulo Regional de Vertebral**, "la Región de Valparaíso tiene una fuerte vocación en materia de educación superior, razón por la cual es fundamental el trabajo articulado entre las instituciones de nuestro sector, toda vez que la formación técnica cuenta con un gran respaldo y valoración por parte de las comunidades donde nos encontramos, contribuyendo al desarrollo productivo, social y económico".



EL OPERATIVO DE VERTEBRAL BENEFICIÓ A 400 RESIDENTES DE VILLA INDEPENDENCIA.

Esta asociación gremial busca relevar los beneficios que la ESTP tiene para los estudiantes de nuestro país. Al respecto, **Loredana Rosso, directora de AIEP**, expresa que "la formación TP tiene el énfasis en un área de especialización y los estudios pueden ser de entre 4 y 6 semestres, dando la posibilidad a los estudiantes de insertarse más rápido al mercado laboral y en muchos casos recibir mejor remuneración que al haber estudiado una carrera profesional de más de 6 años".

VOCACIÓN

Por otro lado, y en relación a la alta vocación disciplinar de las carreras, **Felipe de Pablo, director de Culinary**, comenta que este es uno de los principales atributos por los que los nuevos estudiantes eligen la ESTP, destacando que "los jóvenes que poseen una vocación específica y habilidades desarrolladas en algún ámbito

tienen la posibilidad de potenciar estas capacidades de manera eficiente".

En este mismo sentido, **Paola Araya, directora de Duoc UC Sede Viña del Mar**, destaca la relevancia de un modelo educativo orientado a la enseñanza práctica a través de sus mallas curriculares, puntualizando que "el desarrollo de las competencias y las capacidades, mediante espacios significativos de aprendizaje, permiten el fortalecimiento de la formación integral de los estudiantes".

Al respecto, **Gonzalo Vallejo, vicerrector de INACAP Sede Valparaíso**, agrega que otro de los atributos es la elección de este tipo de carreras es el estrecho vínculo con la industria, señalando que "somos comprometidos con la formación de Técnicos-Profesionales, solventando las necesidades del mercado, trabajando estrechamente con las empresas para asegurar la empleabi-

lidad de los estudiantes".

En resumen, la alta empleabilidad de los titulados de la ESTP hace que ésta sea el principal motor de movilidad social, característica por la cual **Daniel Olivares, rector del IP y CFT Santo Tomás**, concluye que "las carreras técnicas, dada su duración y especialización permite a los

egresados incorporarse rápidamente al mundo laboral, teniendo las competencias necesarias para enfrentar los desafíos actuales, siendo la base para continuar sus estudios al nivel profesional durante la vida".

La ESPT ofrece la más amplia oferta de carreras, en jornada diurna y vespertina, en

los ámbitos de Construcción, Comunicación, Ciencias Sociales, Diseño, Educación Parvularia, Estética, Ingeniería, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Informática y Telecomunicaciones, Salud, Administración, Gastronomía y Turismo, teniendo un papel crucial en la inclusión y la equidad social. ♦

APOYO A DAMNIFICADOS

El Capítulo Regional de Vertebral realizó "El Primer Operativo de Instituciones TP de la V Región" en ayuda a los damnificados del incendio en Villa Independencia, demostrando el liderazgo del Consejo de Rectores de Institutos Profesionales y Centros de Formación Profesional a través de las capacidades de sus estudiantes y docentes.

Entre los servicios ofrecidos destacaron la medición de signos vitales, orientación odontológica, operativos para mascotas, masoterapia, revisiones eléctricas domiciliarias, clínicas de PC y charlas de emprendimiento culinario, actividades en que los estudiantes pusieron sus conocimientos en práctica en un entorno real, creando un impacto positivo y recíproco, y siendo testigos de la vital conexión entre la educación TP y la comunidad.